

Le pape fit son entrée vers 11 h. 35. Il monta au trône, et tous les cardinaux s'assirent dans l'ordre de leur ancienneté sur des fauteuils rangés en fer à cheval.

* * *

Debout au pied du trône, le cardinal Gasparri, le savant canoniste qui a été l'âme de la codification, lut alors le très beau discours de présentation. Il nous semble que ce dût être pour lui une heure de douce et légitime joie. Pendant près d'un quart de siècle, le vénéré prince de l'Eglise a été, à Rome et à Paris, professeur de droit. Avant d'être appelé aux hautes fonctions qu'il occupe auprès du pape, il avait, on peut le dire, consacré sa vie à la science canonique. Ses livres sur la sainte Eucharistie, sur le mariage et sur les saints ordres font autorité. Pas moins de treize ans, il a travaillé lui-même à cette codification des lois ecclésiastiques. Et voici que, par un juste dessein de la Providence, c'est lui qui présentait au Saint-Père le nouveau Code.

Très Saint-Père — a-t-il dit — comme président de la Commission cardinalice pour la codification, j'ai le grand honneur de présenter à Votre Sainteté, au nom du Sacré-Collège des éminentissimes cardinaux, le Code de droit canonique si attendu. Il n'est point nécessaire que je rappelle l'histoire de cette oeuvre due au dessein calme et énergique de votre saint prédécesseur, confirmé solennellement dès le début de son pontificat par Votre Sainteté et réalisé par un travail incessant d'au moins treize ans et demi.

Quelle en est la valeur intrinsèque? Il appartiendra à la postérité de formuler ce jugement difficile. Qu'il me soit permis toutefois de rapporter à Votre Sainteté qu'en ces derniers mois je ne manquai point d'interroger à ce propos les canonistes éprouvés qui avaient examiné le nouveau Code, *diurna nocturna que manu*, et tous donnèrent une réponse réconfortante et flatteuse.

Le mérite, Très Saint-Père, en doit principalement être attribué à ce groupe de consultants qui, dans une longue période de travail, m'aidèrent toujours avec un zèle et une compétence supérieurs à tout éloge ; au vénérable épiscopat qui, interrogé opportunément, suggérait d'utiles modifications, tant dans la forme que dans la substance, à la première rédaction du Code ; aux éminentissimes cardinaux qui, parmi leurs graves occupations et préoccupations, trouvèrent le moyen de consacrer avec une intelligente prédilection

un jour par semaine d'études nécessaires concertées d'hui, tandis que l'exemple dans l'histoire que celle-ci

C'est la confirmation hautement, à la demande divine au cours de sa poursuite sereine et sans se laisser dériver. Votre Sainteté, la conviction que la discipline et la corde, qu'il en soit béni par la bénédiction apostolique

Son Eminence ensuite au Saint-Père et, avec la même conviction, noncé son discours parmi les autres

Sa Sainteté Eminentissime discours suivant le texte dans ces pages

Dans la vie de l'homme le parfum des fleurs de la violence de la tentation élevant les yeux vers le ciel, dire qu'il ne conviendrait pas que les membres se parent de l'Eglise, ou la prière ne pêche pas de goût. Il semble même que les progrès et accroissements de qui procèdent :

Nous en faisons le moment. Nous prions pour notre pontificat et les zéphirs embaument